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Inmaculada 
La Virgen María, nunca contagiada 

de pecado, está siempre llena de Dios
‘Inmaculada joven’, de Isabel Guerra ©



El que anuncia y el que pregunta
Son la misma persona: el hijo de 
Zacarías e Isabel; el primo de nuestro 
Jesús; Juan Bautista, el que “grita en 
el desierto” y el que desde la cárcel 
pregunta. Y hoy los vamos a ver 
sinópticamente, es decir, a la vez. O 
más o menos a la vez.

El que “grita en el desierto”

Es el Bautista de ‘segundo domingo 
de Adviento’. El que es auténtico 
con sus palabras y con sus actos. 
El que tiene que menguar, para que 
el Mesías crezca. El que no tiene 
remilgos en llamar a sus complacidos 
compatriotas “raza de víboras”. Lo 
dice con la autoridad del que es 
consciente de su misión de precursor, 
sabiendo que el que viene detrás de 
él “es más fuerte que yo”. 

¡Qué lección para el apostolado! 
Cuántas veces creemos que toda la 
acción de la Iglesia o nuestra acción 
como bautizados tiene su comienzo 
y su fin en nuestra decisión, nuestra 
planificación y nuestra ejecución. 
Nada de eso. Nuestra vivencia y 
anuncio de la fe se arraiga en el 
terreno fértil regado con la sangre de 
muchos mártires. Y el testimonio de 
los mártires se arraiga en el terreno 
purificado y fertilizado por la sangre 
del Cordero inocente. El Señor nos 
precede en todas nuestras acciones 
y les da el incremento. Entonces, 
¿por qué poner tantas excusas o 
engañarnos con tantas vanaglorias? 
Él es quien “bautizará con Espíritu 
Santo y fuego”. Él es quien “reunirá su 
trigo en el granero y quemará la paja 
en una hoguera que no se apaga”. 

El Señor. Jesús es el único renuevo 
viable en la historia humana del 
amor de Dios. Solo puede bautizar 
con Espíritu Santo quien lo posee. 
Cómo recordaría el Bautista, al ver 
venir al Espíritu Santo en forma de 
paloma, la profecía de Isaías que 
se lee en el segundo domingo de 
Adviento (Is 11, 1-10): “Sobre él se 
posará el espíritu del Señor”. Y luego 

aquellos dones que cotidianamente 
pedimos para correr la carrera hasta 
la meta: “espíritu de sabiduría y 
entendimiento, espíritu de consejo 
y fortaleza, espíritu de ciencia y de 
temor del Señor”. Son necesarios, 
junto al don de piedad, para ver en 
medio de tanta ambigüedad y de 
tanta violencia cómo merece la pena 
esperar a Dios y seguir deseando “que 
en sus días florezca la justicia y la 
paz abunde eternamente”. Y que nos 
“conceda tener entre nosotros los 
mismos sentimientos, según Cristo 
Jesús”.

El que pregunta

No es malo preguntar. “¿Eres tú 
el que ha de venir o tenemos que 
esperar a otro?”, manda preguntar 
Juan Bautista. Está en la cárcel y la 
convicciones se le nublan. El que 
había visto y anunciado, al llegar la 
persecución y la cárcel, siente que 
la fe se le oscurece. ¿Ha perdido 
la fe? No. Está en la noche oscura, 
pero tiene la osadía de preguntar. 
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DÍPTICO DE ADVIENTO: DOMINGO II Y III

Y obtiene respuesta. Una respuesta 
maravillosa, divina, mesiánica: “Los 
ciegos ven, los cojos andan; los 
leprosos quedan limpios y los sordos 
oyen; los muertos resucitan y los 
pobres son evangelizados”. Y no 
solo eso, sino que por preguntar se 
lleva un piropo: “No ha nacido de 
mujer uno más grande que Juan el 
Bautista”. 

No ha de darnos miedo preguntar 
al Señor en la oración o a sus 
mediaciones, como son el confesor, 
el director o acompañante 
espiritual -ya sea laico o clérigo-, el 
sacerdote o el catequista. Preguntar 
constantemente es cosa buena si uno 
no se queda en la interrogación, sino 
que confiado acoge la respuesta. 

La respuesta de Dios a la humanidad 
flaqueante es él mismo: “Viene en 
persona y os salvará”. Que bella la 
expresión que anticipa el anuncio 
mesiánico del evangelio y que 
sintetiza la misión del que ha sido 
llamado por Dios para ser hijo 

suyo: “Fortaleced las manos débiles, 
afianzad las rodillas vacilantes…”. 
Pero, otras veces la respuesta se hará 
esperar, por eso el apóstol Santiago 
nos exhorta a tener la paciencia de 
un labrador que aguarda el fruto y 
espera la lluvia, “la lluvia temprana 
y la tardía”. ¿Vivir la paciencia en 
un mundo de impaciencia? Sí, esto 
es. Quizás, y para que no sea una 
quimera, haya que comenzar bajando 
el número de revoluciones por 
minuto y dedicar más tiempo a la 
soledad, a la familia, a Dios.

Es difícil concluir el díptico del 
anuncio y la pregunta. Quizá, en 
vísperas de celebrar la Inmaculada 
Concepción de la Bienaventurada 
Virgen María, lo más práctico y 
eficaz sea mirarla a ella para ver 
su preguntar ante el misterio de la 
Anunciación-Encarnación o escuchar 
su anuncio “haced lo que él os diga”. 
Siendo que estamos en Adviento, esto 
será lo mejor.

José Antonio Calvo
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forma, el sábado 21 me ordenarán en 
Teruel, el domingo 22 iré a celebrar 
a la catedral de Albarracín y el lunes 
23 estaré en la parroquia de Santa 
Emerenciana, en su festividad como 
patrona de los turolenses. 

¿Quién le ordenará? 
El ordenante principal será el 
arzobispo de Zaragoza, don Vicente 
Jiménez Zamora, que estará 
acompañado por el cardenal Ricardo 
Blázquez y el nuncio de su santidad, 
monseñor Renzo Fratini. 

Va a estar cerca del Pilar... 
Yo soy muy mariano. Nací en mayo, 
hice mi primera comunión en mayo, 
me ordené en mayo… Por ello, María 
es muy importante en mi camino 
espiritual. Supone todo un ejemplo de 
fidelidad. Por lo pronto, toca celebrar 
la Inmaculada. 

La película “Un Dios prohibido” 
le acercó a Barbastro, ¿no? 
He actuado en distintas películas 
y cortos vocacionales. “Un Dios 
prohibido”, que narra el momento 
histórico en el que fueron asesinados 
51 miembros de la comunidad 
claretiana de Barbastro, me hizo muy 
sensible a la realidad de los mártires. 

Tanto que camina hacia Teruel 
apoyado en Anselmo Polanco...
Mi querida Palencia es la tierra del 
beato Anselmo Polanco, que murió 
mártir siendo obispo de Teruel. 
Desde que acepté esta misión, me 
he encomendado a él. Tengo en mi 
despacho una reliquia suya, y cuando 
me llamó el nuncio, justo estaba 
leyendo un libro sobre su biografía. 
¿Casualidad? Más bien, pienso que fue 
una de las “carambolas de Dios”.

“No es cuestión de grandes masas, sino de 
hacer el Evangelio actual en esta sociedad”
A la espera de ser ordenado obispo el 21 de enero, Antonio Gómez Cantero explica 
a los lectores de “Iglesia en Aragón” el desafío de esta nueva encomienda papal.  

ANTONIO GÓMEZ CANTERO, OBISPO ELECTO DE LA DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN 

¿Cómo se enteró de la noticia? 
Fue el domingo 30 de octubre. Era 
mediodía y estaba hablando con 
un joven. Vi que rugía el teléfono y 
ponía: “Señor nuncio”. Lo dejé pasar. 
Al terminar, le devolví la llamada y 
me preguntó si podía acudir al día 
siguiente a la Nunciatura. No sabía 
para lo que era. Al llegar, me dijo que 
el papa había pensado en mí para la 
diócesis de Teruel y Albarracín, y que 
tenía que guardar silencio hasta que 
se comunicara el 17 de noviembre. 

¿Qué sintió?  
Salí tranquilo y seguí organizando 
cosas de la parroquia incluso para 
el próximo año. Intentaba disimular, 
pero algunos me notaban distinto: 
“Antonio, ¿te pasa algo?”. Estoy 
abrumado. Pensar que voy a ser 
sucesor de los apóstoles me crea 
demasiada responsabilidad y también 
demasiado honor, orgullo. 

Una puerta se cierra, pero otra 
se abre...  
Voy a echar mucho de menos 
Palencia, pues allí dejo toda una vida. 
Estoy recibiendo numerosas cartas y 
mensajes que me hacen llorar. Tengo 
sentimientos profundos, de cariño. 
Aunque, al mismo tiempo, ya me 
gustaría estar en Teruel y Albarracín 
sirviendo a su pueblo. 

¿Cómo afronta la nueva etapa? 
La diócesis de Teruel lleva 500 años 
funcionando sin mí. No puedo entrar 
como un elefante en una cacharrería. 
Me subiré al carro, tiraré de él, pero 
no soy un gerente de empresa. La 
Iglesia somos todos, todos somos el 
cuerpo de Cristo. El obispo está para 

alentar al pueblo santo de Dios. Y ello 
exige escuchar y dialogar mucho en 
diversos momentos, dejando poso en 
el corazón. Esa es la tarea. 

¿Le ha dado tiempo a delimitar 
algún reto?  
Voy a una diócesis que está muy 
bien organizada. Sé que tenemos el 
problema de un clero envejecido y el 
de la despoblación. Tendremos que ser 
creativos para llegar a los pequeños 
núcleos de población. No es cuestión 
de muchas masas de gente, sino 
de intentar vivir en comunidad, en 
Iglesia, con los que hay, para hacer el 
Evangelio actual en esta sociedad.   

Y en la futura, porque conecta 
muy bien con los jóvenes… 
El mundo de los jóvenes me llena. 
Estoy muy metido, sé qué ilusiones y 
problemas tienen. A veces se les hiere 
muy jovencitos. Hay que ayudarlos a 
mantener un corazón unido. Yo estaré 
abierto para hablar con el que quiera. 

Daré mi teléfono y permaneceré 
ahí. Siempre. Pienso que hay que 
cuidar mucho la pastoral infantil, 
adolescente y juvenil, como ya se está 
haciendo en la diócesis de Teruel y 
Albarracín, por lo que veo en la web.

¿Puede anticipar su lema a los 
lectores de “Iglesia en Aragón”? 
Ya está pensado, pero lo tenía 
guardado (risas). Tiene algo que ver 
con Emaús. Pienso que este relato es 
la catequesis más bonita para el siglo 
XXI. Hay mucha gente que ha oído 
hablar de Cristo, pero lo ha dejado. 
Descubrirle en la palabra, en el camino 
de la vida, “al partir del pan”, es volver 
a la Iglesia con alegría renovada, 
aunque sea de noche. 

¿Ha elegido usted la fecha de la 
ordenación? 
Sí, la he pensado bastante. El 21 de 
enero es Santa Inés, hermana de leche 
de Santa Emerenciana, patrona de 
Teruel que se celebra el día 23. De esta 

La preparación episcopal de Antonio Gómez Cantero coincide con el Adviento. 

José María Albalad
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El acontecimiento que ha definido a 
lo largo de la historia la Navidad es 
el montaje de la representación del 
nacimiento de Cristo en la ciudad de 
Belén, situada en los montes de Judea y 
a 9 kilómetros al sur de Jerusalén, con 
sus montañas, sus ríos y sus personajes, 
recordando el lugar y el momento en 
el que nació Jesús tal como nos cuenta 
con detalle san Lucas. 

La parte principal de ese Belén, 
puesto que la ciudad ha dado 
nombre a la representación, es lo 
que tradicionalmente se conoce 
como el “Pesebre” donde está el 
niño Jesús y sus padres María y José, 
acompañados por una mula y un buey. 
A esta escena, que la Iglesia también 
conoce como “Misterio” se añaden las 
representaciones de todos aquellos 
que adoraron al Niño: los ángeles, los 
pastores y los tres Reyes Magos, cuyas 
figuras siempre han ido moviéndose 
por el Belén hasta llegar ante el portal 
en la fiesta de Reyes. 

Aunque ya tenemos representaciones 
del nacimiento en las pinturas de las 
catacumbas y sabemos que en el año 
432 el papa Sixto III creaba una gruta 
de Navidad en la Iglesia romana que 
por esa causa pasó a ser conocida como 
Santa María ad praesepem, a la que 
por cierto los cruzados trajeron unas 
maderas supuestamente de la cuna, el 
nacimiento de los belenes o pesebres 
hay que situarlo en la nochebuena del 
año 1223. 

En ese año y en una cueva italiana 
cercana a Greccio, san Francisco 
de Asís puso un buey y un asno 
custodiando la cuna en la que colocó 
una representación del Niño, tras leer 
lo que decían los evangelistas sobre el 
nacimiento de Jesús. A partir de este 

momento, los franciscanos difundieron 
por sus monasterios la costumbre 
de montar una representación 
del pesebre en el que nace Cristo, 
colocando en él unas figuras de barro 
que representaban al Niño y a sus 
padres, utilizándolo en la liturgia de la 
noche de Navidad. Nacía así el belén 
que acabaría siendo popularizado en 
tierras italianas por otras órdenes como 
escolapios y jesuitas a partir del siglo 
XVI, que usan las figuras que sabemos 
se hacen en talleres artesanales de 
países como España, Francia o Portugal 
ya desde el siglo XV.

Recrear el nacimiento de Cristo

EL BELÉN PRESIDE LOS HOGARES CRISTIANOS DESDE LA INMACULADA

Si queremos ser fieles a la historia y a nuestra cultura, es necesario que en 
nuestras casas “se monte el belén”, en familia, con alegría y celebración. 

Un símbolo de prestigio

Estas representaciones con figuras, 
musgos, ramas, tierra y casas se 
convertirán en un símbolo del prestigio 
de la aristocracia en el siglo XVIII 
gracias al empeño de los borbones 
que reinan en Nápoles y que crean el 
belén napolitano, en el que las figuras 
de barro se visten con vistosas y ricas 
telas al modo de los nobles, recreando 
escenas de la vida diaria que incluyen 
tenderos vendiendo o mujeres en los 
balcones tal como se puede contemplar 
en el magnífico belén napolitano que 
se monta en el Alma Mater Museum de 
Zaragoza. 

Estos belenes, en los que se representan 
escenas de la vida diaria, llegan a 
España de la mano del rey Carlos III, 
que antes fue rey de Nápoles y perviven 
en los palacios, mientras se populariza 
en el siglo XIX la costumbre de montar 
familiarmente el Belén, que preside 
las casas desde la Inmaculada hasta la 

fiesta de la Candelaria que es cuando 
se debe desmontar. Papel importante 
juegan en ello las asociaciones de 
Belenistas que surgen en 1860 y que 
promueven la incorporación al Belén 
de figuras o símbolos que hacen 
referencia a los diferentes lugares en 
los que se dispone. Ejemplo claro son 
los coloristas belenes americanos, 
que desde el siglo XVIII reflejan el 
nacimiento en el solsticio de verano 
colocando representantes de los meses 
como el charcutero en enero, el quesero 
en febrero o el vendedor de pescados 
en diciembre.

Por ello, si queremos ser fieles a la 
historia y a nuestra cultura es necesario 
que en nuestras casas “se monte el 
belén” con nuestros hijos y nietos, 
con nuestros amigos, con alegría y 
celebración, para cumplir con ese 
momento en el que construimos el 
escenario en el que surge la Sagrada 
Familia, que hace de la Navidad la gran 
fiesta de la familia.

Domingo Buesa

A la escena del “Misterio” se añaden las representaciones de todos aquellos que adoraron al Niño.

La parte 
principal del 

belén es lo que  
tradicionalmente 

se conoce como el 
“Pesebre”

“
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Porque, a muchas personas parece 
que se les ha caído el cielo encima, 
como una pesada carga de plomo. 

La “Vela solidaria” tiene voz 
porque nos despierta de nuestra 
somnolencia, de nuestra apatía. 
Tiene voz porque clama por la 
justicia, por un mundo más humano, 
más fraterno, más digno, donde 
los bienes estén mejor repartidos. 
Grita en nombre del amor, desde la 
creatividad de la atención generosa.

La “Vela solidaria” ilumina nuestros 
ojos para ver a los más vulnerables. 
Nos permite mirar con atención, 
con solidaridad, con generosidad. 
Seríamos ciegos empeñados en no 
ver si ignorásemos el sufrimiento, 
la aflicción, la debilidad de quienes 
tienen rostro, historia, características 
peculiares. Con la luz de esta 
pequeña vela descubrimos el perfil 
de un hermano en los rasgos que no 
conseguimos distinguir si miramos 
solamente desde nuestra abundancia 
y desde nuestro bienestar.  

La “Vela solidaria” abre nuestras 
manos para colaborar, para 
compartir. Manos que se unen con 
otras manos generosas. No se trata 
solamente de acudir en ayuda de 
los más necesitados y empobrecidos 
para darles una parte insignificante 
de lo que nos sobra. Se trata, más 
bien, de realizar una común tarea 
entre ellos y nosotros. La “Vela 
solidaria” no suscita una actitud 
pasiva, meramente receptiva. Por el 
contrario, contribuye a generar una 
respuesta activa.

La “Vela solidaria” extiende nuestros 
brazos que se alargan para acoger, 
ayudar, cooperar. Unos brazos 

demasiado acostumbrados a retener, 
acumular, acaparar. A través de una 
sencilla luz podemos llegar hasta 
donde no pensamos. Se trata de 
alcanzar a quienes están lejos en la 
distancia, pero cerca del corazón. 

La “Vela solidaria” nos recuerda 
que no puede haber personas 
descartadas. Ya no se trata ni 
siquiera de marginación, de rechazo 
o de exclusión. Es algo todavía 
más trágico: hay personas que se 
vuelven invisibles. No nos llega su 
voz. No escuchamos su lamento 
dolorido. Se olvidan sus derechos. 
No se reconoce su existencia. Hasta 
que, con la luz nueva y creciente 
de una vela, descubrimos su 
presencia, compartimos su angustia 
y colaboramos para reconocer su 
dignidad, sus posibilidades y sus 
capacidades.

Sí, realmente una vela puede iluminar 
el mundo. Porque hay muchas 
personas más allá del reducido 
círculo de nuestros intereses que 
necesitan ser vistas. No se puede 
ocultar ni ignorar su presencia y sus 
carencias. 

Recibid mi cordial saludo y 
mi bendición. 

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca

Queridos hermanos en el   Señor:
 
Os deseo gracia y paz.

La campaña de la “Vela solidaria” 
de Manos Unidas nos impulsa a no 
quedarnos con los brazos cruzados, a 
superar las actitudes de indiferencia, 
de inercia, de desconfianza, de 
derrotismo. Una pequeña vela puede 
transformar una noche oscura en 
un esperanzador amanecer. Una vela 
puede contribuir a disipar la tiniebla 
que rodea a muchas personas que 
carecen de lo imprescindible. No 
tienen hogar estable, ni trabajo, 
ni posibilidad de estudios, ni 
condiciones higiénicas ni sanitarias 
saludables, carecen de cualquier 
posesión que les garantice una vida 
digna. Su historia es dramática, 
su presente es una sucesión 
ininterrumpida de sufrimientos. En 
nuestras manos está la posibilidad 
de secundar una sencilla iniciativa 
que puede hacer que cambie su vida 
actual y que no carezcan de futuro. 

La “Vela solidaria” comunica luz 
porque no se conforma con el 
dominio de la oscuridad. Hay muchas 
personas que viven mal y, además, 
no tienen ninguna esperanza de que 
las cosas puedan cambiar y, mucho 
menos, de que puedan mejorar. Se 
trata de llevar una ligera iluminación 
para abrir un resquicio de esperanza 
en un firmamento denso y opaco. 

¿Puede una vela iluminar el mundo?

Extiende 
tus brazos, 

acostumbrados 
a retener, para 

acoger 

“
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o expulsar a cualquier grupo que no 
se ajuste a sus opiniones, entre los 
que se cuentan sus correligionarios 
moderados y los grupos que siguen 
tradiciones diferentes a las suyas.

3. Drama global

Desde mediados de 2014 se han 
cometido violentos atentados 
islamistas en uno de cada cinco 
países del mundo, desde Suecia hasta 
Australia, pasando por 17 países 
africanos.

4. Una sola religión

En algunas zonas de Oriente 
Medio, entre ellas Siria e Iraq, el 
hiperextremismo está eliminando 
toda forma de diversidad religiosa 
y amenaza con seguir haciéndolo 
en otros lugares de África y del 
subcontinente indio. Se pretende 

sustituir el pluralismo religioso por 
una sola religión.

5. Más refugiados

El extremismo y el hiperextremismo 
islamista que se observan en países 
como Afganistán, Somalia y Siria 
han constituido un factor clave en 
el repentino incremento del número 
de refugiados que, según las cifras 
aportadas por las Naciones Unidas 
sobre el año 2015, ha aumentado 5,8 
millones, alcanzando 65,3 millones.

6. Grupos populistas

En Occidente, este hiperextremismo 
corre el riesgo de desestabilizar 
el tejido social y religioso. Un 
claro efecto dominó ha llevado al 
surgimiento de grupos de derechas y 
populistas, a restricciones a la libertad 
de movimientos, a discriminación y 

Ir a la parroquia para vivir en familia 
la misa dominical es una actividad 
de alto riesgo en algunos países del 
mundo, como Nigeria, Siria o Somalia, 
en los que la situación es tan extrema 
que identificarte como cristiano 
puede significar tu muerte. El último 
informe sobre Libertad Religiosa en 
el Mundo (2014-2016), elaborado 
por la fundación Ayuda a la Iglesia 
Necesitada, recoge cómo la libertad 
religiosa retrocede por la actuación de 
grupos fundamentalistas y terroristas.  
A continuación ofrecemos las 
principales conclusiones del estudio:  

1. Situación límite 
 
El cristianismo es la religión más 
perseguida del planeta: 334 millones 
de cristianos viven en países de 
persecución y 60 millones en países 
con discriminación. Hay siete 
países en los que los problemas son 
tan agudos que apenas se puede 
empeorar: Afganistán, Arabia Saudí, 
Corea del Norte, Irak, Nigeria, Siria 
y Somalia. Una muestra de ello son 
las palabras del arzobispo de Homs: 
“No hay cifras claras de cristianos 
asesinados en Siria, pero solo en 
Homs hemos registrado 420 mártires”.

2. Nuevo fenómeno

Durante el período estudiado se ha 
asistido al surgimiento de un nuevo 
fenómeno de violencia basada en 
la religión que podríamos llamar 
“hiperextremismo” islamista, un 
proceso de máxima radicalización con 
una violencia sin precedentes. Existe 
un intento sistemático de aniquilar 

África es el continente al que más ayuda destina la fundación pontificia ‘Ayuda a la Iglesia Necesitada’.

¡Escanéame!
Y consulta en la web 

de Ayuda a la Iglesia 
Necesitada el informe 

completo, ilustrado con 
varios testimonios

Redacción

Una de cada tres personas en el mundo 
vive en un país sin libertad religiosa
El cristianismo es la religión más perseguida del planeta. El último informe de 
AIN alerta de que 334 millones de cristianos viven en países de persecución.

AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA (AIN) 

violencia contra los miembros de los 
credos minoritarios y al deterioro de 
la convivencia hasta en los colegios e 
instituciones públicas. 

7. Dictaduras

En los regímenes autoritarios como 
China y Turkmenistán se ha llevado 
a cabo una nueva campaña contra 
los grupos religiosos que se niegan a 
seguir la línea del partido.

Por ejemplo, en la provincia de 
Zheijang (China) y en las circundantes 
se han demolido las cruces de más de 
2.000 iglesias.
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la guerra de Bosnia entre el año 
1992 y 1995 habían matado a todos 
los catolicos de la aldea de este 

sacerdote y a él le dieron una paliza 
con un bate de beisbol, le dejaron 
destrozado. Después él nos contó 

R. ¿Qué piensas cada día cuando 
te levantas? 
JMR: Que me hace mucha ilusión 
llegar a la oficina, cosa que no me 
pasaba con otros trabajos (risas). 
No hay ni un solo día que vaya a 
disgusto, es un sentimiento de alegría 
que yo nunca había tenido.

R. ¿Cuál es tu oración favorita? 
JMR: El Regina coeli. Soy muy 
mariano así que todo lo que sea rezar 
a la Virgen al final es pedirle que nos 
ponga con Jesús. El truco es pedirle a 
la madre que nos lleve con el hijo.

R. Una persona que te haya 
marcado... 
JMR: Un sacerdote que conocimos 
en un viaje a Bosnia que hicimos 
para conocer el país y la situación 
de la iglesia católica allí. Durante 

Javier Menéndez Ros dirige 
el barco de Ayuda a la Iglesia 
Necesitada (AIN) desde hace 

diez años, una institución 
pontificia que surgió en 

1947 a petición del papa 
Pio XII y a través del padre 

Werenfried, también llamado 
el padre Bacon porque se 

dedicó a repartir comida a 
los refugiados alemanes. Él 

consiguió que los vencedores 
ayudaran a los alemanes 

(algunos, antiguos nazis) y 
creó un ejército de sacerdotes 

de la mochila con la que 
atendían espiritualmente a los 

refugiados.  Su espíritu todavía 
permanece hoy. 

Javier Menéndez Ros lucha por las causas de cristianos en situaciones de conflicto.

Cinco claves para entender AIN

cómo había tenido que perdonar 
porque la gente que había asesinado 
a sus parroquianos había vuelto 
a pedirle trabajo y él nos contó 
que ahí se mostró si era cristiano 
o no era cristiano. Me impresionó 
muchísimo su testimonio. Le pedimos 
su bendición y creo que recibimos la 
bendición de un santo.

R. ¿Cuáles son los pilares mas 
importantes de tu vida? 
JMR: Mi mujer, que además se llama 
Pilar, la virgen María y mi familia.

R. ¿Cómo concilias tu vida 
familiar y laboral? 
JMR: Cuando no estoy de viaje 
intento estar mucho  con mi familia. 
Tengo 7 hijos, no todos viven ya 
con nosotros pero siempre hay 
mucho jaleo por casa. Cuido mucho 
nuestra vida matrimonial para que 
tengamos nuestros momentos. Tengo 
mucha suerte porque mi mujer vive 
totalmente el carisma nuestro y 
me acompaña, me ayuda. Mis hijos 
también viven mucho lo que yo vivo. 
Cuando estoy de viaje y les cuento los 
sitios que he conocido ellos lo sienten 
y de alguna manera se sienten 
tocados y todos vivimos el espíritu.

R. ¿Cuál es la mejor enseñanza 
del papa Francisco? 
JMR: La conciencia de que no basta 
con estar dentro de la iglesia sino 
que tenemos forzosamente, que es el 
espíritu misionero y evangélico, que 
salir y llegar a los que están fuera 
de la iglesia y no la conocen. Ese es 
el espíritu de evangelización que 
tiene nuestra institución y el papa 
Francisco lo esta recordando por 
activa y por pasiva a los cristianos 
de occidente, a nosotros. Hay 
muchas maneras de salir, una es el 
que fisicamente se siente llamado a 
irse de misiones y otro el que siente 
llamado a ayudar a os que ayudamos 
a los misioneros.

Rocío Álvarez

“En mis viajes he visto dolor, pero tambien 
una fe comprometida y dispuesta a perdonar”

n Su primer objetivo es 
atender a la iglesia pobre 
del mundo: sostienen 
a sacerdotes, becan 
seminaristas, proveen 
de material catequético, 
financian medios de 
comunicación...

n Su segundo objetivo es 
atender la falta de libertad, 
de discriminación y de 
persecución de los cristianos 
en zonas de conflictos bélicos, 
como Siria e Irak. 

n África es el continente 
al que más ayuda y recursos 
destinan.

n En palabras de Menendez 
Ros: “Pocas instituciones de 
la Iglesia hacen lo mismo que 
nosotros y eso es una riqueza 
para la gente”.

n Cuentan con un gran 
equipo de voluntarios y sus 
profesionales son cada vez 
más jóvenes y con distintos 
carismas dentro de la Iglesia.

HUELLAS 7



EN POSITIVO8 4 y 11 de diciembre 2016 /  Iglesia  en Aragón

1. Soy un chico normal

Me gusta la música, el cine y, ¿por 
qué no decirlo?, las chicas. Me gusta 
quedar con mis amigos y hacer 
deporte. Me gusta tomar algo de vez 
en cuando y disfruto cuando llegan 
las vacaciones. Me pregunto... ¿en 
qué concepto tienen ciertas personas 
a los sacerdotes? Uno puede 
querer serlo y, a la vez, sentirse un 
‘paquetico’, ‘animalico’ del Señor. Un 
muchacho con mucho que aprender 
de la vida.

2. No todo me llena

A veces me doy cuenta de que mis 
amigos se sienten realizados con 

algunas cosas que yo no acabo 
de comprender. Quizá lo pasan 
estupendamente haciendo ciertas 
actividades que no me gusta 
compartir. Pienso que la idea de 
estudiar un grado (una carrera) es 
poca cosa. Me encantaría dedicar mi 
vida a algo grande. No me resulta 
fácil encontrar mi sitio. En ese 
sentido, no soy tan fácil de contentar 
como algunos compañeros de clase... 
Busco algo diferente. Quiero más.

3. Quiero hacer felices a 
los demás

Quizá, recientemente, me he dado 
cuenta de que, precisamente, lo 
único que puede hacerme sentir 

10 razones

completo es ver la sincera sonrisa en 
la cara de mis familiares y amigos. 
Quitar las penas a las personas me 
suena a V-O-C-A-C-I-Ó-N. Con todas 
las letras y en mayúscula. 

Cada vez que alguien viene con un 
problema a buscar mi consuelo, me 
siento afortunado. ¿Por qué? Porque 
esa persona ha confiado en mí de 
manera superlativa. Me ha confiado 
su momento. Me ha pedido ayuda. 
Verdadera ayuda.

4. CREO en Dios

No es, ni mucho menos, una ilusión 
pasajera. No es que piense que hay 
una energía que me ayuda o que nos 

ayuda a todos. Estoy seguro de que el 
Señor, mi Padre, existe y me ama. Me 
ama, te ama, nos ama. Creo y quiero 
a Dios. Sin él, no soy nada. Además, 
aunque en ocasiones soy un poco 
tímido, no me da miedo defender su 
existencia. No acabo de concebir una 
vida sin la existencia de mi padre, 
amigo y defensor. ¿Daría la vida por 
él?

5. Dios CREE en mí

No soy yo el que fue a buscar a 
Dios. No le he seguido en muchos 
momentos de mi vida. Aún así, él 
me creó, pensó, siguió, persiguió, 
ayudó y, sobre todo, me amó. Apoyo 
incondicional de un padre y un 

Luis Sierra*

“No acabo de concebir una vida sin la existencia de mi padre, amigo y defensor”.

El sacerdocio es una curiosa 
forma de vida. Hay algunos 

a los que nos llama. El 
Señor, según pensamos, nos 

pide todos los días el sí a 
su llamada. La respuesta. 

Nuestra tarea consiste, 
solamente, en decir que sí 
por la mañana y mantener 

el sí por la tarde. ¿Es difícil? 
Puede ser. ¿Mucho más que 

cualquier otro sacrificio? 
Claramente, no. Si uno siente 

que esta forma de vida le 
llama es porque tiene ganas 
de algo nuevo. Tiene ganas, 

o al menos curiosidad por 
el servicio a Cristo. Pero... 

¿cuáles son las verdaderas 
razones por las que puedo y 

quiero ser sacerdote?

para ser sacerdote
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amigo especial es todo lo que he 
recibido del Señor. Por otro lado, no 
olvido todas las veces que me ha 
perdonado. Demencial e ingente es 
el número de veces que recuerdo que 
me haya perdonado una gorda... ¡Y 
las que no recuerdo!

6. Me llama el cielo

Nada me haría más feliz que ser 
santo y hacer santos a mis amigos. 
Soy consciente de que todo esto 
implica lucha diaria, pero ya no me 
asusta. Me hace más fuerte. No es 
tan fiero el león como lo pintan. Me 
hace ilusión conocer el cómo de la 
vida eterna (disculpe el lector, pero 
soy periodista y el cómo es una de 
las preguntas esenciales de cada 
hecho o acontecimiento). Pero, sobre 
todo, me hace ilusión mirar a los ojos 
al Quién.

7. Deseo servir a Cristo

Es posible que utilice palabras 
contundentes, pero son las que están 
escritas en el corazón. Si no sabes 
cuál es tu misión y no encuentras 
la dicha fácilmente... Piénsalo. Es 
posible que te haga feliz hacer de 
puente entre las almas del mundo y 
el cielo. Salvar almas es la vocación 
de muchos. ¿Es la mía? ¿Es la tuya?

8. Me siento hijo de Dios y 
de María, la Virgen

Siento que, para lo bueno y para 
lo malo,  Dios está ahí conmigo. El 
Padre me da su apoyo, el Hijo se 
sienta a mi lado y charla conmigo, el 
Santo Espíritu me defiende y protege 
(y no se corta en advertirme para 
la próxima, cuando algo se puede 
mejorar). Aquel día que llego a casa 
abatido, el Señor me abraza. Aquel 
día que llego desesperado, el Señor 
me mima. 

Y, ¿cómo olvidar a la Virgen María, 
nuestra señora? Ella me ampara y 
me sustenta. Ella, madre nuestra, 
intercede por sus hijos uno a uno, 
como si solo tuviera ojos para 
cada uno. Que los pueblos tengan 
devoción a la Virgen dice mucho de 
las personas. Pero dice más de la 
Virgen.

9. No temo a la Cruz

No solo no tengo miedo de la cruz 
de Cristo, estoy enamorado de la 
cruz. En ocasiones, este sentimiento 
aflora más o aflora menos. Pero no 
me he cortado al poder elegir entre 
ser monaguillo y no serlo, no me he 
avergonzado de dar catequesis ni 
tampoco de hacer voluntariado. La 
cruz me llama y no tengo miedo de la 
fe, de la esperanza, ni de la caridad.  
Oí que Dios recibía las quejas de un 
feligrés todos los días. Este le decía 
que su cruz era insoportable para él. 
Al oír esto, Dios Padre, comprensivo 
y misericordioso, le llevó a un 
campo lleno de ellas. Probó una 
poco pesada, pero era larguísima e 
incómoda. Probó una muy corta, pero 
era de un material inmensamente 
pesado. Sostuvo por un momento 
una cruz de plástico hueco que no 
pesaba, pero era grandísima, con 
dimensiones poco viables. Probó a 
coger algunas más durante horas 

y, tras todo ese tiempo, eligió una 
y se la pidió al Señor. A lo que Él 
contestó: “Esa fue la primitiva. La 
había elegido para tí pero pensé que 
querías cambiarla”.

10. Tengo necesidad de 
comulgar

Comulgar el Cuerpo de Cristo. 
Comulgar con mi familia. Comulgar 
con mis amigos. Con los que 
todavía no lo son. Comulgar con 
los necesitados. Comulgar con mis 
hermanos en la fe y con los que 
creen en otras confesiones. Comulgar 
con el mundo. Comulgar con el cielo. 
Con el pueblo elegido y con el otro 
también. Comulgar a diario. Con 
Cristo, en Cristo y a Cristo.

Estas son diez de las razones que 
existen para ser sacerdote. Hay 
muchas más. Atrévete a descubrirlas.

* Estudiante de Periodismo

> “Dios te está invitando 
a soñar, te quiere hacer 
ver que el mundo con 
vos puede ser distinto”

> “El mundo tiene 
necesidad del valor, de 
la esperanza, de la fe y 
de la perseverancia de 
los discípulos de Cristo”

> “María es la mujer del 
sí, un sí de entrega a 
Dios, un sí de entrega 
a sus hermanos. 
Sigámosla en su 
entrega”

tuits del papa  
sobre la vocación

@pontifex_es

“Me gusta la 
música, el cine 
y, ¿por qué no 
decirlo?, las chicas. 
Me gusta quedar 
con mis amigos 
y hacer deporte. 
Me gusta tomar 
algo de vez en 
cuando y disfruto 
cuando llegan las 
vacaciones.



con el Padre, se encarnó de María la 
Virgen por nosotros y por nuestra 
salvación. 

La Iglesia afirma la preexistencia de 
Cristo, es decir, su existencia desde la 
eternidad como Hijo de Dios: “Antes 
de que Abrahán existiera, yo soy” 
(Jn 8,58). Afirma también que María 
concibió virginalmente a Jesús por 
obra del Espíritu Santo. San José no 
es el padre biológico de Jesús, sino su 
custodio y tutor.

La verdad de Cristo Jesús

«La proclamación del Evangelio se 
lleva a cabo cuando se anuncia 
la verdad de Cristo Jesús». Esto 
significa, en primer lugar, confesar 
su divinidad: Jesucristo es Dios 
verdadero, un solo Dios con el Padre 
y el Espíritu Santo.

Algunos autores de la llamada 
«teología liberal» (desde el siglo XVIII) 
negaron la divinidad de Jesucristo. 
Reducían la fe a un mero mensaje 
ético: Jesucristo era solo alguien 

moralmente ejemplar. «Quienes han 
puesto en duda la divinidad de Cristo 
[...] se han apartado de la fe eclesial 
y han dificultado el encuentro con la 
persona del Redentor y Salvador del 
hombre». Cuando se evita hablar de 
la divinidad de Cristo y se presenta 
a Jesús como un “creyente fiel” o 
un hombre “buscador de Dios”, se 
deforma la verdadera identidad de 
Jesús como Hijo de Dios.

Una cultura que arrincona a Dios

Los cristianos queremos el amor 
de Dios que hemos conocido sea 
motivo de esperanza para cuantos 
carecen de ella. A todos anunciamos 
la salvación que Dios nos ofrece en 
Jesús muerto y resucitado, en quien 
se nos han manifestado el amor y la 
misericordia de Dios.

El papa Francisco nos recordaba un 
desafío del tiempo presente: «una 
cultura que arrincona a Dios en la 
vida privada y lo excluye del ámbito 
público». Se trata de la pretensión 
laicista de reducir la religión a la 
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El deseo de los obispos, al escribir 
este documento, es anunciar a 
Jesucristo, el Hijo de Dios encarnado: 
«Queremos proclamar la fe en 
Jesucristo, Hijo de Dios, Redentor del 
hombre y Salvador de la humanidad». 
Nuestros obispos quieren llamar a 
todos al seguimiento de Jesús: a los 
cristianos tibios o no practicantes, 
para recordarles que con Jesucristo 
siempre renace la alegría, y también 
a los no creyentes, para anunciarles 
que, en Jesucristo, Dios nos ha 
manifestado su amor. Todos los 
creyentes somos invitados a renovar 
nuestro encuentro con Jesucristo, 
como condición previa para poder 
darlo a conocer. 

Jesucristo, viniendo de Dios, 
nació de la Virgen María

Los obispos nos recuerdan el «signo 
distintivo de la fe cristiana»: la 
Encarnación del Hijo de Dios. Como 
decimos en el Credo, el Hijo eterno 
de Dios, verdadero Dios y eterno 

Al celebrarse los cincuenta 
años de la Conferencia 
Episcopal (1966-2016), 

los obispos españoles 
han publicado este año 

el documento «Jesucristo, 
salvador del hombre y 
esperanza del mundo». 

Su deseo es invitarnos a 
«volver los ojos a Cristo, 

muerto y resucitado, 
para poner en él toda 

esperanza». Presentamos 
en cuatro entregas, para 

nuestros lectores, las ideas 
fundamentales. ‘La adoración de los pastores’, de Murillo.

Guillermo Contín

“Hay que compartir el tesoro de la fe porque 
en todo hombre hay una nostalgia de Dios”

INSTRUCCIÓN PASTORAL ‘JESUCRISTO, SALVADOR DEL HOMBRE Y ESPERANZA DEL MUNDO’

esfera privada de las personas. 
Muchos cristianos sienten el acoso de 
quienes no respetan la libertad de los 
creyentes para expresarse y participar 
en la vida pública de acuerdo con su 
conciencia. Los obispos exhortan a 
quienes sienten este acoso ambiental 
a no desfallecer. Y conscientes de que 
en el corazón de todo hombre hay 
una «nostalgia de Dios», nos invitan 
a compartir con todos el tesoro de 
nuestra fe: Jesucristo es el único en 
quien el ser humano puede encontrar 
la revelación del sentido pleno de su 
existencia.

Para vivir la fe
En el sacramento de la 
Eucaristía está realmente 
presente Jesucristo, 
verdadero Dios y 
Salvador del hombre. 
Permanecer en adoración 
ante Jesús en el sagrario 
es una hermosa expresión 
de nuestra fe en Jesús. 



¡Escanéame!
Y recuerda en 

archizaragoza.org qué 
más actividades puedes 

preparar a lo largo de 
este Adviento
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Pinta la Navidad con Fano
Prepara una  
corona de adviento

Estamos en el tiempo de Adviento, 
tiempo de espera ante la venida de 
Jesús: Jesús vino y vendrá.

Durante estas 4 semanas anteriores 
a la Navidad, queremos mantener 
encendida la lámpara de la esperanza. 
Por eso os proponemos:

En un lugar de la casa o en el 
dormitorio del niño/a poned una 
pequeña corona de ramas verdes, de 
algún árbol de hoja perenne (ciprés, 
naranjo, olivo,..). En el centro se pone 
una estampa de la Virgen, a poder 
ser con el Niño. Cada domingo se 
van añadiendo a su alrededor una 
pequeña vela o velón. 

Al encender la vela, rezamos, con el 
niño/a, el Ángelus o el Ave María. 
También podéis encender la vela cada 
noche para rezar antes de ir a la cama 
y recordar en oración algún momento 
del día en que hemos sido luz para los 
demás.
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Cadena de rosarios 
desde SabiñánigoÁngel, has llegado a la meta, 

otros  muchos  han llegado ya.  
Todos un día nos veremos 
en un retiro jubiloso 
donde reina la paz y tranquilidad.

Cargaste bien las alforjas 
con tu vida sacerdotal,  
en lo ancho y largo de la Guarguera 
Laguarta,  Matidero etc. 
en Puente Sardas, Sabiñánigo, 
Senegüé,  Acumuer,  Larrés …

Te pusiste a caminar 
sembrando  buenas semillas 
de Fe, Esperanza y Caridad

Ángel, nunca sólo estarás: 
Mira a Pascuala, Nieves, Jesús, Martín, 

Santiago, Antonio, sobrinos… 
Todos iremos a tu lado 
recogiendo sonrisas y tenacidad.

Reunidos en este  Banquete, 
de  amistad  y  fraternidad 
te  enviamos un  fuerte abrazo: 
La familia, feligreses, los de El Frago 
compañeros sacerdotes, 
amigos del Seminario, 
y el  Obispo D. Julián, 
incluso  la Montaña  Sagrada de Santa 
Orosia, 
en sus caminos  tu presencia, Ángel, 
permanente quedará.

Un abrazo. 
Larrés, 13 de noviembre 2016 

Alejandro  Beamonte Berges

El día 8 de diciembre, Solemnidad 
de la Inmaculada Concepción, 
celebramos la cadena de rosarios 
en Sabiñánigo, pero en conexión 
con toda la diócesis. Comenzaremos 
a las 9 horas en la Parroquia de 
Santiago y terminaremos a las 20 
horas en la parroquia de Cristo Rey. 
Comenzaremos y terminaremos con 
Exposición del Santísimo.

Llevamos varios años, celebrando 
en alguna fiesta de la Virgen una 
cadena de Rosarios. Cada año con una 
intención distinta. Siempre hemos 
sido muchos los que participamos. 
En la Jornada Diocesana de Pastoral 
de este año, hubo alguien que pidió 
que esta cadena de rosarios no 
sólo fuera para el arciprestazgo de 
Sabiñánigo, sino que se extendiera a 
toda la Diócesis. Así lo hacemos este 
año. Cualquiera, que quiera participar 

solo tiene que llamar a uno  de los 
sacerdotes de Sabiñánigo, dar el 
nombre de su pueblo o ciudad y el 
cuarto de hora en el que va a rezar 
el rosario. Necesitamos 48 personas 
para que la cadena no se interrumpa 
en todo el día. Aquí tenemos un 
cuadro, en el que cada cuarto de hora 
apuntamos qué pueblo o ciudad se 
encarga de rezarlo. 

Da tu nombre, para rezarlo y formar 
parte de la cadena. Puedes rezarlo 
en casa, en el coche, paseando, en 
la iglesia….  a la hora que mejor te 
vaya. La intención de este año es “Los 
perseguidos a causa de la fe”. 

Puedes llamar a José Lasierra 
(650.195.221), José Manuel Pérez 
(630.178.363), Carlos Jarne: 
(639.233.357) o Adilson de Jesús 
Pereira (690.372.949).

Únete a la cadena de rosarios por los perseguidos a causa de su fe

A Mosen Ángel Aranda

Manos Unidas. Vela solidaria 2016

Como todos los años por estas fechas 
cercanas a la Navidad, Manos Unidas  
pone en marcha la campaña de la 
VELA SOLIDARIA que tiene como 
finalidad iluminar nuestros corazones 
durante el Adviento siendo un medio 
de solidarizarnos con nuestros 
hermanos que sufren la pobreza. Este 
año, y agradeciendo la colaboración 
de todos los sacerdotes, lo haremos 
los días 8, 9, 10 y 11 de Diciembre.

Colabora con un donativo de 2 euros. 
Lo recaudado se destinará al proyecto: 

“Desarrollo integral de Comunidades 
indígenas”, en Puno (Perú). 

El proyecto consiste en la 
construcción de 5 dispensarios 
médicos para la atención primaria de 
la salud y en la ayuda a la producción 
de truchas con la compra de 70.000 
crías, talleres de capacitación sistema 
de generación de energía y equipos de 
conservación y sistema de envasados 
al vacío.  Los beneficiarios directos 
serán las familias más desfavorecidas 
de las comunidades indígenas.

Mesa informativa de Manos Unidas en la calle Mayor de Jaca.


